



Mujeres  
que  
Inspiran

## Patricia Oriana González Peña y Lillo

 CORMA

Mujeres  
que  
Inspiran

MÁS  
Mujer 

**“Las mejores luchas se dan desde la trinchera en la que te desempeñas, con ejemplos”**

Sub Gerenta General de Chilena Certificaciones Spa.

Nací en Puerto Montt, estudié en Valdivia y he vivido en Coyhaique, Osorno y Concepción. Cuando era una niña hacía mucho deporte, natación, gimnasia, me gustaba la filatelia, los rompecabezas y bordar. Mi incorporación en el mundo forestal y maderero fue cuando llegué ofreciendo un servicio de certificación del estado de mantención de flota a la industria, que ha sido un gran apoyo en seguridad. De esta manera, inicié mi trabajo con las forestales el año 2007 cuando trabajaba para TUV, y a la fecha lo hago desde Chilena de Certificaciones SPA, siendo un apoyo de seguridad en las faenas forestales. Estudié Obstetricia y Puericultura, y actualmente me siguen gustando los rompecabezas, leer y bordar punto cruz.

Soy una persona honesta, sencilla, generosa, exigente, luchadora y creo en que uno es el responsable de uno mismo. En lo personal soy feliz, soy madre de 4 hijos y tres nietos, y en lo profesional me he desempeñado en 4 empresas y en todas ellas alcancé el cargo de gerente, sin embargo, es en esta última empresa donde me he desarrollado más, pues he estado desde su creación en el año 2016 a la fecha a cargo. A mi edad tengo la certeza que CERT es mi último hijo.



Mujeres  
que  
Inspiran

**Leslie  
Echeverría  
Aguilera**

MÁS  
Mujer

Mujeres  
que  
Inspiran

MÁS  
Mujer

CORMA

## **“Si puedes soñar, lo puedes lograr”**

Ayudante Mecánico en Apco.

Nací en Santiago y he vivido la mayor parte en el sur de Chile en la región de los ríos Malalhue. Mi interés cuando era pequeña era que me fuera bien en el colegio y la mayor parte de mi tiempo estaba afuera en un patio grande donde tenía varios árboles frutales donde jugaba, también me gustaba salir a trotar y jugar a la pelota. Yo quería estar en terreno, especialmente en mi área que es mecánica y la mayor oportunidad que tuve para cumplir mis sueños fue en el rubro forestal/maderero.

Ingresé a Apco en el 2022 como ayudante mecánico donde me fueron capacitando para entrar a planta y cumplir con las labores que desarrollaban mis compañeros de trabajo. En el cual cabe destacar

el apoyo de cada uno de ellos para sentirme acogida y capaz dentro de la industria. Actualmente soy Técnico Mecánico Automotriz y de Maquinaria Pesada nivel superior (Inacap). Mi mayor hobby hasta el día de hoy sigue siendo actividades al aire libre, como hacer trekking y andar en bicicleta. Encuentro que dentro de mis cualidades que tengo es que soy responsable y organizada. Uno de los logros que he tenido, ha sido sacar la licencia clase A4 Y D , los cuales me han permitido que me desarrolle y me ha entregado más independencia en mi área laboral.



Mujeres  
que  
*Inspiran*

## Marcela Luz Guajardo Hernández

MÁS  
Mujer

Mujeres  
que  
*Inspiran*

MÁS  
Mujer

CORMA

**“El liderazgo femenino nace de la valentía de soñar y la fuerza de perseverar.”**

Gerenta de Relaciones Comunitarias y Sustentabilidad -  
Vista Hermosa Inversiones Forestales.

Nací en Santiago, viví 17 años en Arauco, más de 15 años en Concepción y algunos años en Chillán. Crecí en un barrio en Santiago que me permitió estar muy cerca de la naturaleza. Mis abuelos vivían en San Vicente de Tagua Tagua y gran parte de mi infancia transcurrió en el campo. Mis hobbies estaban siempre ligados a actividades al aire libre: andar en bicicleta, montar a caballo y disfrutar de la vida sencilla, cerca de una cocina campesina. Mi decisión de ingresar a este rubro tuvo relación con buscar una carrera que combinara el estudio de la biología y la matemática.

Soy Ingeniera Forestal con más de 30 años de experiencia en el sector, especializada en sustentabilidad y relaciones comunitarias. He liderado proyectos de conservación, certificación forestal y programas de desarrollo social, integrando siempre el cuidado de los bosques con el bienestar de las comunidades.

Actualmente busco promover en mi trabajo las estrategias que combinan desempeño ambiental, social y ético. Toda mi vida he desarrollado diferentes manualidades, especialmente el tejido. Me encanta cocinar, caminar al aire libre y el gimnasio me ayuda a mantener mi bienestar físico. Me considero una persona organizada, perseverante y enfocada en mis objetivos, con un fuerte compromiso hacia la sustentabilidad y el trabajo colaborativo.

Uno de mis principales logros ha sido abrirme camino en un sector tradicionalmente masculino, desarrollando una carrera en torno a lo que me apasiona: la sustentabilidad y el cuidado de los bosques. Haber impulsado equipos y proyectos que integran a las comunidades con el medio ambiente ha sido esencial en mi desarrollo profesional y en mi crecimiento personal.



Mujeres  
que  
Inspiran

**Verónica Reich  
Ledermann**



Mujeres  
que  
Inspiran

MÁS  
Mujer

CORMA

**“La industria forestal ha sido un mundo de hombres, pero hoy las mujeres estamos llamadas a transformarla.”**

SG de Atracción de Talento de Arauco.

Nací en Santiago pero desde los 5 años viviendo en Concepción. Cuando era niña me gustaba mucho el Basquetbol, llegué a representar a nuestra región. Elegí trabajar en este sector ya que el propósito del sector y de Arauco me inspira. El tiempo me ha permitido crecer, aprender y aportar a una industria que piensa en el futuro del planeta. Lo que más valoro es sentirme parte de una organización que reconoce a las personas, que fomenta el respeto y la colaboración, y que nos desafía constantemente a innovar.

Estos años me han demostrado que cuando el propósito es claro y el ambiente es positivo, uno encuentra la motivación para dar lo mejor de sí, día tras día. Toda mi trayectoria ha estado vinculada al área de Personas, donde a través de los distintos procesos de personas he podido acompañar y apoyar el cambio cultural de la compañía. Ha

sido una experiencia enriquecedora, en la que he visto cómo, paso a paso, hemos construido una empresa que reconoce el valor de las personas, que fomenta la colaboración y que ha hecho del trabajo en equipo una verdadera fortaleza. Ser parte de esa transformación me inspira a seguir contribuyendo con energía y compromiso, convencida de que una cultura que pone a las personas en el centro es la base para un futuro sostenible y exitoso.

Al día de hoy me gusta mucho la vida al aire libre. Soy una persona cercana, empática, creativa, fomenta el aprendizaje y desarrollo de su equipo, orientada a la tarea y las relaciones buscando el perfecto equilibrio. Mis logros personales son mis tres hijos profesionales y felices. Y en lo laboral, generar confianza y nexos que perduran en el tiempo.



Mujeres  
que  
Inspiran

## Fabiola Bohle Aubel



Mujeres  
que  
Inspiran

MÁS  
Mujer  CORMA

**“A todas la mujeres, que no tengan miedo a intentar, el sol sale para todas”**

Docente del Área Forestal y Supervisora de prácticas profesionales.

Nací en el sur de Purranque, me crié en la comuna de Los Muermos, en el campo y estudié en Pto Varas, viví en Osorno, Los Ángeles, Concepción, San Antonio, Nacimiento y hoy vivo En Los Sauces hace ya 17 años. Cuando niña me gustaban las vacaciones de verano, el campo, la unión familiar, los animales, la actividad ecuestre, visitar ríos y mar junto a mis primos en las esperadas vacaciones de verano. En época o período de clases de Basquetbol (no muy buena, pero lo intentaba) jugaba a la escoba con mi mami Herta. Estudie forestal por llevar la contraria a mi mamá, quería que estudiara agricultura, egrese el año 95 y un amigo me llevó a trabajar, estaba iniciando el sueño, recién egresada y ya con trabajo y llegar a la docencia fue un desafío personal “Ingresé a Compañía maderera Concepción (Hoy Comaco) 1995-2007.

Ahora me gusta mucho la Jardinería, me encantan los tulipanes, hacer mi pequeña huerta

y aves (gallinas brahmas, ganzos, patos y pavos reales) hacer mermeladas y visitar a mi familia sureña y me encanta dormir. Soy Cascarrabias, pero con buen corazón, hoy en el área educativa creo que más de lo he enseñado he aprendido, a que si entregas el corazón y la confianza en estos jóvenes llenos de sueños recibes cariño verdadero y siempre vuelven a visitarte.

Aprendí a cultivar la paciencia (a veces). Uno de los logros ha sido mantenerme en un entorno masculino, por años. Hacer crecer y mantener una especialidad, hoy es la segunda más numerosa, cumpliendo y encontrando lugares de trabajo efectivo para mis estudiantes, lograr que muchos hoy tengan un buen pasar. Fui nominada como la docente mejor evaluada de mi liceo y recibí el Premio Más Talento de Corma. El hecho de ser Docente hoy es el mejor logro, ver caritas y logros en ellos. Ya tengo el mejor título.



Mujeres  
que  
**Inspiran**

**Myriam  
Mellado Flores**

MÁS  
**Mujer**

 **CORMA**

Mujeres  
que  
**Inspiran**

MÁS  
**Mujer**  **CORMA**

## **“La mujer es una fuente de transformación constante y debemos usar esa varita mágica para inspirar a otros”**

Coordinadora de Vinculación y Comunicación Red de Prevención Comunitaria.

Nací en Santiago y hace 16 años que vivo en Concepción. Cuando era niña me gustaba leer y sumergirme en nuevas palabras. Recuerdo hasta el olor de algunos libros que me tocaron profundamente o ir a la Biblioteca Nacional para pasar horas y horas hojeando y buscando qué leer. Años después entré a estudiar periodismo y se me abrió un mundo nuevo que me hace muy feliz. Cuando llegué a vivir a Concepción tuve la oportunidad de trabajar en una empresa forestal. Fue una experiencia maravillosa. Siempre estaré eternamente agradecida de todo el apoyo que me brindó ese equipo humano. Aprendí, desaprendí, volví a aprender y en especial, recibí junto a mi familia muchísimo cariño. Ahí conocí a personas únicas del mundo forestal. Al estrobero, motosierra, operador, brigadista, plantador, viverista y uff, tantas más, que forman un eslabón de una gran cadena, donde cada uno pone su granito de arena para aportar con la naturaleza a un mundo mejor.

Ahora, sigo ligada al mundo forestal a través de la Red de Prevención Comunitaria y siento un tremendo

orgullo por lo que ha hecho la Red estos 8 años de trabajo para contribuir a tener un mejor país.

Periodista de profesión, especializada en el área de negocios. Magíster en Comunicación Estratégica y de Negocios UDD, con estudios en sostenibilidad y gestión del cambio, ha trabajado en distintos medios de comunicación (Estrategia, La Tercera, Qué Pasa, Diario Financiero, El Mercurio) como periodista y editora. En comunicación corporativa e institucional me desempeñé en gremios, gobierno y empresas como Arauco y Alimentos Marinos y en sostenibilidad estoy certificada en distintos estándares y he editado memorias de empresas.

Mi hobby hoy es la naturaleza, me arranco seguido a las montañas, bosques para caminar y conectarme con la tierra. Mi mayor logro es simplemente fluir y hacer un buen trabajo cada día. La conexión que hoy me da la Red de Prevención Comunitaria con vecinas y vecinos de distintos lugares del país es algo que me llena el corazón.



Mujeres  
que  
*Inspiran*

## Carolina Hurtado Zagal

 corma

Mujeres  
que  
*Inspiran*

**MÁS Mujer**  
CREA Y MULTIPLICA VALOR

 corma

## “Confíen en sus capacidades y disfruten el viaje”

Gerente de Madera 21 y Ferias de CORMA. Arquitecta UC, MBA en Administración en la UC, y actualmente soy candidata al Magíster de Innovación de la UC.

Nací en Santiago y he vivido en la misma ciudad, me gustaba mucho cuando niña tocar guitarra, practicar atletismo, caminar por la naturaleza, y actualmente mis principales intereses son hacer Trekking, cocinar y reunirme con mis amistades y la familia.

A nivel laboral decidí trabajar en el sector maderero porque es el único material renovable de la construcción que permite aportar al cambio climático y cuyos bioproductos son una alternativa sustentable a las necesidades energéticas para las futuras generaciones. Es por ello que ingresé a la Corma el 2019 como Gerente de Ferias y desde el 2023 asumí la doble jefatura de Madera 21.

Me considero una persona resiliente, con coraje, pensamiento crítico, disciplinada y empática. Tengo una gran capacidad de liderazgo y visión a largo plazo que me han permitido incorporar nuevos productos en construcción en empresas nacionales y multinacionales, así como el desarrollo de las ferias que hoy desarrolla Corma.



Mujeres  
que  
**Inspiran**

## Carolina Masías Ortiz



Mujeres  
que  
**Inspiran**



**"Confía en tu fuerza, rompe barreras y abre caminos para que otras mujeres también puedan avanzar"**

**Analista de Bienestar y Gestor de Inclusión Laboral.**  
Asistente social, con un Diplomado en Gestión de Recursos Humanos y Dirección de Proyectos, acreditada como gestora de inclusión laboral por ChileValora.

Naci en Concepción y a los pocos a os de vida nos radicamos en Los Ángeles. Desde pequeña que desarrolle el canto, es mi pasión y la música vive en mí en cada momento. Participar en diversos escenarios me permitió expresar quién soy y desarrollar una conexión con los demás, algo que aún me inspira en mi vida profesional. Mi familia siempre fue mi mayor apoyo, inculcando valores sólidos que han sido la base de mi carácter.

Inici mi carrera en la industria forestal en 2013, cuando realicé mi práctica profesional en CMPC Planta Santa Fé. Desde niña, el trabajo de mi padre en este sector fue una gran inspiración para mí, y pude ver de cerca cómo crecía su pasión por su labor.

Después de esta experiencia, tuve la oportunidad de formar departamentos de bienestar desde

cero en tres empresas de transporte forestal, lo que representó un desafío enorme, pero a la vez enriquecedor. Mi trayectoria ha sido un camino de resiliencia y compromiso, y sigo trabajando para que las mujeres seamos tomadas en cuenta, unidas y respetadas en un sector que, aunque masculinizado, tiene el potencial de transformarse en un espacio inclusivo y justo para las futuras generaciones.

El impacto de mi trabajo ha sido transformador: mi dedicación ha marcado un antes y un después en la industria, logrando que el papel de las mujeres sea reconocido y valorado. Mi legado en el sector forestal y maderero busca abrir puertas a futuras generaciones de mujeres, demostrando que con visión y esfuerzo se puede transformar cualquier industria en un espacio inclusivo y diverso.



Mujeres  
que  
*Inspiran*

## Silvia Hormazábal Gutiérrez



Mujeres  
que  
*Inspiran*

MÁS  
Mujer  
CREA Y MULTIPLICA VALOR

corma

**“ Todo es posible cuándo se hace con perseverancia, esfuerzo y corazón”**

Subgerente de Protección de Incendios, Comunidades y SSO en Forestal Comaco. Ingeniera de Ejecución Forestal en el Instituto Profesional Virginio Gómez de Concepción.

Nací en Concepción y he vivido toda mi vida en San Pedro de la Paz en Concepción. Me crié jugando con tierra y trepando árboles, no recuerdo haber tenido un hobby en particular, pero si me gustaba andar en bicicleta.

Por casualidad, tenía claro lo que NO quería, que era estar encerrada en un lugar, pero tampoco sabía lo que quería hasta que me entregaron un folleto de una carrera forestal y pensé que sonaba entretenido. Realicé mi práctica profesional en Conaf en el área de Manejo y Desarrollo forestal y se dio la oportunidad de ingresar a trabajar por la temporada de incendios en la Oficina Provincial de Concepción, de ahí pasé a la Oficina Regional de Conaf a trabajar en el área de Capacitación de Incendios. El año 2004 llegué a la Sociedad de Protección del Bío Bío, luego estuve un año en Forestal Celco como Encargada de Central, el 2007 llegué a Forestal

Comaco con Encargada de Protección y ya llevo 17 años en la empresa realizando diversas funciones, en agosto pasado asumí como Subgerente a cargo de las áreas de Protección de Incendios, Relacionamiento Comunitario y Seguridad y Salud Ocupacional.

Soy trabajólica, pero he tratado de retomar actividades que me gustan y me alejan un poco del trabajo como leer, hacer trekking y ahora estoy aprendiendo a andar en motocicleta.

Soy exigente y muy dura conmigo, trato de aprender de los errores y seguir adelante. Y siento que me destaca la lealtad y perseverancia. Creo que cada paso ha sido un logro, sobre todo siendo mujer de un instituto en un área predominantemente de hombres, no exenta de mucho esfuerzo y sacrificios.



Mujeres  
que  
Inspiran

## Yarnina Orellana Loyola

 corma

Mujeres  
que  
Inspiran

MÁS  
Mujer  
CREA Y MULTIPLICA VALOR

 corma

## “Tu trabajo habla por ti”

Superintendente SSO EMPRESA APCO, Ingeniera en prevención de riesgos.

Nací en Los Ángeles y he vivido en San Pedro, Concepción, Mininco, Angol y Mariquina. Cuando era niña mi mayor hobby era jugar con un grupo de amigos en el campo, ahí corríamos y coordinábamos juegos. Quise entrar a este sector porque era un desafío constante y mi pasión por las maquinarias me llevó a elegir una carrera que pudiera complementar mis gustos. Mientras estudiaba Ingeniería ingresé a APCO con título de técnico, realizando asesorías, y luego de ello me radicué en Mininco y me ascendieron a superintendente SSO en la cual me encargo de verificar, controlar, liderar y participar en todo lo relacionado a prevención de riesgos desde Maule hasta Valdivia.

Me gusta capacitarme constantemente, me defino como una persona persistente y alegre. Dentro de mis logros personales ha sido posicionarme en un mundo mayormente liderado por hombres, en el cual siento un orgullo enorme de representar a mi género, no ha sido fácil, ya que para llegar aquí me ha preparado y nunca dejo de aprender y capacitarme. Es por ello que el trabajo habla por ti es mi lema e instaurar seguridad en todos quienes nos rodean.



Mujeres  
que  
Inspiran

## Alicia Ortega Zúñiga

 corma

Mujeres  
que  
Inspiran

MÁS  
Mujer  
CREA Y MULTIPLICA VALOR

 corma

# “Disfrutar lo que se hace, darlo todo y aprender cada día”

Investigadora independiente. Ingeniera Forestal de la Universidad de Chile, Doctora Ingeniero de Montes de la Universidad Politécnica de Madrid, España.

Nací en Santiago, he vivido en Santiago, España y Valdivia. Cuando era niña me gustaba mucho el ballet, la lectura, el basketball, la música y caminar. Actualmente mantengo algunos de esos gustos como la lectura y caminata, y también me gusta mantenerme actualizada del sector forestal

Ingresé a esta Industria ya que mi tesis doctoral (y su beca) me condujeron al área cuantitativa y de esa forma llegué a conocer del sector productivo forestal. En lo que respecta a mi carrera laboral, principalmente he trabajado en aspectos biométricos (con base biológica) desarrollando modelos de simulación en Pino radiata (Fundación Chile) y Renoval de nativo en la Universidad Austral.

Además, como docente en esta última, pude relacionarme con empresas forestales, a través de sus profesionales y mis estudiantes. Por otra parte, el desarrollo de proyectos de venta de bonos de carbono y biomasa también me permitió trabajar en estrecho contacto con empresas forestales.

Soy una persona que privilegia el buen ambiente laboral, soy respetuosa, me gusta aprender y disfrutar lo que hago. Mis logros personales han sido siempre poder desarrollarme en términos profesionales, con el apoyo familiar por supuesto, y conocer la realidad forestal en variados países y variadas culturas.



Mujeres  
que  
*Inspiran*

## Angeline Castillo Orellana

**“Somos las protagonistas de nuestra historia. Hay que focalizarse y luchar por lo que deseamos”**

Jefe de Prevención de Incendios Forestal Arauco. Ingeniera Forestal de la Universidad de Talca y Magíster en Recursos Humanos y Habilidades Directivas de la Universidad del Bío-Bío.

Nací y viví en Constitución, región del Maule y ahora, hace ya 18 años en Chillán, región del Ñuble. Cuando era niña, mi desafío fue probar los deportes, actividades y hobbies que estaban a mi alcance y así participe en deportes (básquetbol, tenis, natación, artística), música (canto, guitarra, flauta), Actividades (Alita, scout, banda del colegio, abanderada, etc).

Me llamó la atención ser parte de este sector porque combina dos de mis pasiones: Las matemáticas (ingeniería) y la biología (los árboles).

Inicié en sanidad forestal con el control de plaga de polilla del brote con estrategias innovadoras de control biológico hasta lograr el equilibrio. Luego de varios años llegué a ser la primera mujer Jefe de Protección en Forestal Arauco, cargo que ocupé por 3 años. Hoy me desempeño en gestionar la prevención de incendios. El trabajo colaborativo público y privado ha sido la forma de abordar los desafíos

y desde allí he aportado a poner en valor a las empresas forestales, instituciones y autoridades, así también a la prevención de incendios con patrullajes preventivos, la importancia de determinar las causas, el trabajo en las escuelas y educación de todos los actores del territorio, y mi orgullo es ser parte de la red de prevención comunitaria.

Hoy mi mayor interés es compartir al máximo con la familia y mi hobby hoy es armar rompecabezas. Me siento una mujer muy normal, con harta dosis de paciencia, optimismo y pasión. Un logro personal es ser parte de una familia íntegra y en lo laboral la valoración de la prevención de incendios en el territorio, con actividades y procesos que nacieron en la unidad y que hoy trascienden como los patrullajes preventivos, la importancia de la determinar las causas, la educación en escuelas, faenas y comunidades y la creación e implementación del modelo red de prevención comunitaria.



Mujeres  
que  
Inspiran

MÁS  
Mujer  
CREA Y MULTIPLICA VALOR

corma

## Anita Smulders Ramírez

corma

**"Sigan sus sueños, estudien y estén siempre preparadas para enfrentar nuevos desafíos. Disfruten lo que hacen, y no se cansen de buscar nuevos caminos y nuevos proyectos, eso nos mantiene vivas."**

Profesional Independiente. Consultora en Certificación Forestal y Sustentabilidad. Ingeniera Forestal de la Universidad Austral de Chile, MBA de la Universidad del Desarrollo y un Diplomado en Gestión de Políticas Indígenas e Interculturalidad de la Universidad del Desarrollo.

Nací en Osorno, fui a la Universidad en Valdivia y he trabajado y vivido en Concepción por muchos años. Cuando era niña, practiqué Voleibol desde el colegio hasta terminar la Universidad, y siento que fue una gran herramienta para entender y vivir el trabajo en equipo.

Decidí estudiar Ingeniería Forestal porque me encantaba la vida al aire libre, los bosques, las áreas con vegetación nativa, las plantas y el paisaje. Partí mi trayectoria profesional contratada como ayudante académico en la Universidad Austral de Chile. Luego estuve en Forestal Colcura S.A., como Encargada de Gestión Ambiental (cuando este cargo no existía en ninguna empresa del sector forestal). También en Forestal Mininco, y formé parte de los equipos de implementación de las normas y estándares de certificación. En el año 2009 renuncié a Forestal Mininco por motivos familiares e inicié mi camino como consultora en certificación y sustentabilidad forestal, lo que me ha

permitido seguir trabajando en el sector forestal chileno y ampliar horizonte a otros países como Uruguay, Argentina, Perú, Colombia, Ecuador, entre otros.

Me gusta mucho el Diseño de jardines y floristería, donde mi inspiración son todos los años en terreno y la observación de la dinámica de los bosques. Creo ser una persona que sigue sus convicciones y defiende lo que considera justo. Tengo alma de soñadora y creo que si todos aportamos con un granito de arena desde nuestra formación y competencias podemos hacer de este mundo un mejor lugar para vivir.

La vida me ha enseñado a ser una mujer paciente, entendiendo que los procesos requieren tiempo y análisis. Destaco felizmente como logro personal que soy madre de unos hijos maravillosos y muy buenas personas. Y como logro profesional, destaco haber sido parte de la generación que puso en valor la "Sustentabilidad" en el sector forestal.



Mujeres  
que  
Inspiran

## Bélen Contreras Vilchez

 corma

Mujeres  
que  
Inspiran

**MÁS Mujer**  
CREA Y MULTIPLICA VALOR

 corma

# "Crean y sueñen en grande, nosotras juntas podemos!"

Jefa de Diversidad e Inclusión en CMPC. Ingeniera Comercial de la Universidad de Chile, Magíster en Marketing (c) de la misma universidad y Diplomado en Género y Trabajo de la Universidad Alberto Hurtado.

Nací en Santiago, actualmente vivo ahí, pero viví en La Serena y en Temuco. Mis intereses de niña estaban relacionados con la Danza y el Canto, también estuve en proyectos sociales, organizando voluntariados y actividades de apoyo a la sociedad. Fui presidenta de curso varias veces, me gustaba estar en las organizaciones de todo lo que se hacía, creo que todo esto me dio una base grande de lo que soy hoy.

Llegué a CMPC hace 5 años, esto marca el comienzo de mi carrera en esta industria. Me llamó mucho la atención el desafío de llegar a una compañía referente en su industria pero que al mismo tiempo tenía mucho espacio para desarrollar proyectos de Diversidad, equidad e inclusión.

Hasta el día de hoy mantengo mi interés en la danza y el canto, tal como lo hacía de pequeña. Otro de mis hobbies es pasar tiempo con mis sobrinos, son parte importante de mi vida. Me defino como una persona apasionada, me gusta mucho vivir al

máximo lo que hago, involucrarme y trabajar en cosas que me movilizan desde lo personal.

En cuanto a logros profesionales me siento muy orgullosa del avance que hemos realizado en CMPC en cuanto a participación femenina, particularmente en mujeres en la operación. Pasamos en 4 años de tener 7% a 15% de mujeres operando máquinas y siendo parte de nuestros procesos core. Además acompañé un proceso de transición de género en Cencosud, era 2017 y no sabíamos nada del tema, pero logramos general un protocolo y acompañar un cambio cultural que no solo se quedó en esa empresa, sino que impulsó el tema en muchas otras compañías en el país. Estoy muy orgullosa también de lo que hemos logrado con el Más mujer Forestal, creo que hemos instalado el tema en las mesas de liderazgo que nos dan una base para seguir mejorando. A nivel personal mi familia es mi gran logro, no sería nada sin ellos.



Mujeres  
que  
*Inspiran*

# Cecilia Fuentealba Becerra



Mujeres  
que  
*Inspiran*

MÁS  
Mujer  
CREA Y MULTIPLICA VALOR

corma

**"Todas podemos aportar para transformar el mundo en que vivimos, hay que atreverse, creer en nuestras ideas, sin miedo a equivocarse, colocando nuestra experiencia, energía y creatividad en soluciones que sean más sostenibles"**

Investigadora e Ingeniera de Proyectos de la UDT de la Universidad de Concepción. Ingeniera Civil en Industrias Forestales en la UBB, Magíster en Ciencia y Tecnología de la madera en UBB y Doctora en Ciencias de la Madera en la Universidad de Lorraine en Francia.

Nací en Concepción y he vivido en esta ciudad casi toda mi vida, salvo cuando realicé mi doctorado y viví 4 años y medio en Francia. Mi padre trabajaba mucho con la madera como hobby y era aeromodelista, un hombre muy creativo, por eso, me encantaba estar en su taller y hacer mis propios juguetes, tengo una hermana gemela, Anita, con quien nos sumergimos en ese taller, entre la madera, las herramientas y reutilizando cosas, eso me marcó mucho, y creo impactó en lo que soy hoy en día.

La madera siempre fue un material conocido desde pequeña, me llamaba mucho la atención su transformación. Además, el sector forestal estaba en pleno auge cuando decidí entrar (junto con mi hermana) a la carrera de Ing. Civil en Ind. Forestales en la Universidad del Bío Bío. El magíster y doctorado fueron formando mi perfil profesional más para el lado de la investigación. Ingresé a mi trabajo actual el 2006, y mi foco siempre ha sido la valorización de residuos y/o

subproductos, principalmente forestales, aunque también agrícolas, para el desarrollo de nuevos productos. Me gusta el dinamismo y los desafíos en mi lugar de trabajo.

Me gusta leer, caminar, escuchar música, estar en contacto con la naturaleza, todo eso cuando tengo un poquito de tiempo. Soy una persona muy respetuosa, amistosa, empática, de fácil trato, soy comunicativa y receptiva, me encanta trabajar en equipo, sacar lo mejor de las personas.

Mi gran logro personal es mi hijo Felipe, él me da la energía, el amor y me motiva a ser cada vez mejor. Además, haber logrado finalizar mi carrera universitaria, realizar mi magíster y doctorado, todo eso me llena de orgullo. En lo profesional, logré licenciar la tecnología de producción del panel de aislación térmica, desarrollo que partió con una idea que fue madurando a través del tiempo, y que se logra a través de un trabajo riguroso y colaborativo.



Mujeres  
que  
*Inspiran*

## Claudia Wolf Sepúlveda



Mujeres  
que  
*Inspiran*

MÁS  
Mujer  
CREA Y MULTIPLICA VALOR

 corma  
CREA Y MULTIPLICA VALOR

# “Nunca dudes de tu potencial, y de todo lo que eres capaz de lograr”

Subgerente de Personas Soporte, en ARAUCO. Psicóloga de la Universidad de Valparaíso.

Nací en Santiago, viví mis primeros tres años en una localidad del norte de Chile llamada Barquito. Luego nos trasladamos a Viña del Mar hasta que finalmente me trasladé a Santiago a hacer mi práctica profesional, donde vivo hasta el día de hoy. Siempre me gustó mucho leer, estar con mi familia y mis amigas. Me gustaba el baile cuando era chica y luego en el colegio la gimnasia rítmica. Al día de hoy, me gusta la lectura y he descubierto que me encanta el jardín. En el colegio tenía muchas habilidades para lo científico, pero siempre tuve mucho interés en apoyar a las personas, creo que desde esa época me empecé a definir como una persona empática, y que ayudaba a las personas que yo sentía que lo requerían.

Ingresé a ARAUCO en el año 2002, cuando se estaba iniciando el proceso de reclutamiento y selección para la nueva planta en San José de la Mariquina. Y durante mis años en ARAUCO, tuvimos el desafío que trajo consigo la ley de Inclusión de Personas con Discapacidad, momento en que me

inicié en el mundo de la Diversidad, Equidad e Inclusión.

Creo ser una persona cercana, con un sentido importante de la justicia, cariñosa y muy amiga de mis amigos, preocupada por las personas y con mucho sentido social. Y por qué no decirlo, inteligente y criteriosa.

En mis logros profesionales dentro de ARAUCO, sin duda ha sido haber abierto puertas y dejado instalados temas que han permitido al área de personas profesionalizar su gestión. En forma personal, destaco la hermosa familia que he formado junto a Ignacio, mi marido, pilar fundamental para poder desarrollarme personal y profesionalmente. Mi hija Camila, hoy ya profesional y trabajando como Terapeuta Ocupacional, y mi hijo Nicolás, que cursa segundo medio y es un tremendo deportista. Todo con el apoyo incondicional de mis papás, mis hermanos y mis amigos que son familia, quienes sin duda fueron fundamentales para ser quien hoy soy.



Mujeres  
que  
**Inspiran**

**Eloiza Rojas  
Delgado**



Mujeres  
que  
**Inspiran**

**MÁS Mujer**  
CREA Y MULTIPLICA VALOR

 **corma**

## **"En cada árbol que cuidamos dejamos una huella de poder, sabiduría y valentía femenina"**

C.E.O. de TERRAFINA , Técnico Forestal, egresada del Liceo Politécnico De Curanilahue.

Soy de Curanilahue y vivo actualmente en San Pedro de la Paz. El deporte siempre fue una inspiración, el esfuerzo personal, en donde los logros y fracasos me daban enseñanzas, y entendí que con disciplina y responsabilidad todo era posible.

Mi motivación a entrar a este sector, fue que al ser de Curanilahue, un pueblo Minero y Forestal en donde los bosques eran parte de nuestro patio, aprendí amar la naturaleza y conservación del medio ambiente, lo que me llamó a querer contribuir a la sostenibilidad y aprender el manejo del ecosistema.

Mi experiencia de trabajar con biocontroladores me abrió, puertas para ir al extranjero, Australia, donde amplié mis conocimientos y el deseo a querer seguir trabajando. Creé una Pyme, "Terrafina", desde

esta tribuna puedo aportar, educar, liderar y sobre todo ser un agente de cambio.

Amo el Folclore chileno, estudiar lo que necesito aprender para fortalecer mi empresa. Soy una mujer que valora profundamente mi familia el respeto y el amor hacia al prójimo, también amo el cuidado de la naturaleza, lo que me motiva a compartir mis conocimientos y apoyar a otras mujeres ya que el trabajo en el sector Forestal no ha sido fácil por ser liderado por varones por muchos años. Se de cuidar de mí misma, disfrutar momentos de descanso junto a los que amo.

Mi logro personal es ver a mi familia sanos y con valores, y en lo profesional, ser un apoyo y aportar en donde se necesite, dentro y fuera del Bosque.



Mujeres  
que  
*Inspiran*

Ivana  
Rosa Unda

 corma

Mujeres  
que  
*Inspiran*

MÁS  
Mujer  
CREA Y MULTIPLICA VALOR

 CORMA

## "Más mujeres, más talento, más sostenibilidad"

Gerente Tributaria de Empresa Arauco. Abogada, titulada de la Pontificia Universidad Católica de Chile, Magíster en Dirección y Gestión Tributaria en la Universidad Adolfo Ibáñez en Santiago, Chile.

Nací y siempre he vivido en Santiago, Chile. En los primeros años de mi carrera tuve la oportunidad de vivir un año en Estados Unidos, por razones de estudio, que fue una experiencia inolvidable para la vida. Cuando niña tuve intereses que definitivamente marcaron quien soy hoy, durante más de 10 años fui bailarina del Teatro Municipal. El ballet me enseñó lo que significa la disciplina, la dedicación, el manejo de la frustración y la perseverancia.

Siempre me interesó la industria forestal por su naturaleza sostenible y su influencia en la economía nacional. Mi propósito hoy es potenciar el talento femenino en el país y en la industria forestal, contribuyendo a un futuro más equitativo y sostenible.

Me encanta hacer deporte y mantenerme activa. Disfruto mucho de jugar con mis dos hijos (Antonia de 3 años y Clemente de 6 años) en cosas simples, pero significativas. Y tengo además, grandes pasiones que

me desconectan y relajan, que son jardinear y cuidar de mis plantas y crear y pintar cerámicas. Me defino como una persona apasionada y comprometida con todo lo que hago, soy perseverante tanto en mi vida personal como profesional.

En lo personal, el mayor logro ha sido la maravillosa familia que hemos formado con mi marido y nuestros dos hijos. Ellos son el núcleo de mi vida, mi fuente de inspiración, y me entregan toda la motivación para enfrentar los desafíos que surgen en el día a día. En lo profesional, valoro mucho ser la primera sponsor de la equidad de género en Arauco. Este rol me ha permitido darle un mayor sentido y propósito a mi trabajo, potenciando el talento femenino en la industria forestal y maderera a través de diversas acciones. Asimismo, ver cómo mi liderazgo va teniendo un impacto positivo, un honor saber que puedo inspirar y ayudar a que otras mujeres sigan sus sueños y lleguen a ocupar posiciones de liderazgo.



Mujeres  
que  
*Inspiran*

Ivonne  
Orellana Soto



Mujeres  
que  
*Inspiran*

MÁS  
Mujer  
CREA Y MULTIPLICA VALOR

corma

**"No importa cuántas veces llores y te caigas, lo importante es secar las lágrimas, aprender de los fracasos y continuar"**

Encargada de Sistema de Gestión Integrado SGI y Medio Ambiente, Empresa Arauco. Experta en Prevención de Riesgos, Ingeniera en Gestión y Control Ambiental, Magíster en Gestión Integrado.

Nací en la ciudad de Coronel, viví 12 años en Arauco y ahora vivo en Concepción. Siempre me han gustado los animales, he rescatado y adoptado sobre todo perritos. Cuando niña practiqué varios deportes, creo el que más me marcó fue la gimnasia rítmica, ahora de adulta solo el gimnasio, a veces. Comencé trabajando en el área industrial de Arauco, pero luego me llamó la atención el rubro forestal, lo dinámico de las operaciones que ahí se realizan, y el contacto directo con la naturaleza. Trabajé 14 años como Experto en Prevención de Riesgos EPR y en el año 2007 ingresé al área forestal. Durante esos períodos continué mis estudios de ingeniería en Gestión y Control Ambiental y me interesó el cuidado del Medio Ambiente en el rubro forestal, comenzando el trabajo en esa área.

Toda esa experiencia adquirida me ha servido para desarrollar otras actividades por ejemplo en la docencia, haciendo clases en el

Instituto Profesional IPG y en la Universidad Católica de la Santísima Concepción.

Actualmente me gusta la jardinería, me encantan las plantas principalmente las de interior y estoy aprendiendo todos los cuidados que necesitan. También me gusta caminar y ver maratones de series o películas. Soy una persona muy independiente, alegre, extrovertida, con una actitud positiva ante la vida, siempre tratando de ver "el vaso medio lleno". En lo que respecta a mi logro personal más importante es ser mamá y papá, mi hija es mi mayor orgullo y motor para seguir esforzándome y superándome cada día. Respecto a mis logros profesionales, me siento orgullosa de ser la primera generación universitaria de mi familia y empezar desde abajo, estudiando primero una carrera técnica, luego una Ingeniería, posteriormente un Diplomado y hasta llegar a tener un postgrado (Magíster).



Mujeres  
que  
*Inspiran*

## Macarena Medina Torres



Mujeres  
que  
*Inspiran*

MÁS  
Mujer  
CREA Y MULTIPLICA VALOR

corma

**"Tú planteas tus límites. El esfuerzo y la perseverancia son claves para cumplir tus objetivos"**

Gerente de Estándares y Uso de Marca FSC Chile. Ingeniera Forestal de la Universidad de Talca.

Nací en Cauquenes, estudié en Talca y por motivos laborales he vivido en Santiago y Concepción. Estudié en un colegio católico y siempre me destacaba por participar en actividades asociadas a relacionamiento con personas de alta vulnerabilidad. Por otro lado, mi hobby era andar en bicicleta en lugares rodeados de naturaleza.

Siempre me llamó la atención este sector, porque vengo de una familia que estuvo relacionada al mundo forestal y agrícola. En mi trayectoria profesional, me he desempeñado laboralmente en programas asociados a la capacitación personal y laboral con mujeres de áreas rurales y como extensionista forestal en la Corporación Nacional Forestal de la provincia de Cauquenes. Posteriormente, ingresé a FSC Chile en el cargo de Secretaria ejecutiva, en el cual me he desempeñado en actividades administrativas y del área técnica de la Organización, coordinando procesos con grupos

de trabajo en temáticas como Transferencia de estándares de manejo forestal para Chile y Evaluación Nacional de Riesgos, además de realizar capacitaciones técnicas a colaboradores de empresas certificadas y con acuerdos de uso de marca. Desde el 2024 ocupo el cargo de Gerente de Estándares y Uso de Marca en la Organización antes mencionada.

Uno de mis intereses al día de hoy es conocer distintos lugares donde pueda aprender de su cultura y tradiciones. Soy una mujer disciplinada, responsable, intuitiva y muy amante de los animales. En el ámbito laboral, mis grandes logros han sido conocer el sector forestal desde las distintas aristas: social, ambiental y económico, lo que me ha permitido participar y colaborar en los procesos normativos de la organización, cuyos resultados contribuyen directamente al manejo forestal responsable.



Mujeres  
que  
Inspiran

## Margarita Celis Plá

 corma

Mujeres  
que  
Inspiran

**MÁS Mujer**  
CREA Y MULTIPLICA VALOR

 corma

**“Siempre hay que tener sueños en la vida que nos movilicen con autodeterminación y coraje”**

Gerenta Regional Corma Bio Bío y Ñuble. Ingeniera Forestal, Magister en Gestión Ambiental y Diplomada en Género.

Nací en Viña del Mar y a los 5 años llegué a vivir a Los Ángeles. Estudié Ingeniería Forestal en la Universidad Austral en Valdivia y luego viví en Linares, Chillán y Concepción. Cuando era pequeña siempre salíamos con mis papás y hermanos a recorrer los bosques cercanos a Los Ángeles que eran de Pino para hacer picnic. También desde niña ibamos a la montaña, pasión que mantengo hasta ahora y he transmitido a mis hijas. Me fascina la naturaleza y caminar a través de un bosque es un privilegio. Desde pequeña me gustaba la combinación entre la biología y la matemática, eso me inspiró a buscar este camino en el sector forestal y maderero.

En lo profesional llevo más de 20 años en temas de sostenibilidad y responsabilidad social empresarial liderando proyectos en el sector

forestal en el trabajo con comunidades, conservación de la biodiversidad, servicios ecosistémicos, diversidad, equidad de género e inclusión. A la fecha soy la Gerenta Regional de Corma Biobío y Ñuble contribuyendo para fortalecer un sector forestal y maderero con una mirada de futuro sostenible para el país. Actualmente me gusta esquiar en la montaña, siento que soy una persona alegre, divergente y soñadora.

En lo que respecta a mis logros, en lo personal ser mamá de 2 hijas maravillosas; Ita y Mati. Y en lo profesional ser un agente de cambio para fortalecer un sector forestal y maderero con una mirada de futuro sostenible para el país.



Mujeres  
que  
Inspiran

MÁS  
Mujer  
CREA Y MULTIPLICA VALOR

## María Eugenia Hinojosa Rodríguez

 corma

Mujeres  
que  
Inspiran

MÁS  
Mujer  
CREA Y MULTIPLICA VALOR

 corma

**"Recuerda que ser tú misma es tu mayor acto de valentía. No hay nadie más en el mundo con tu historia, tu fuerza y tu luz"**

Jefe de Área Central de Protección de Incendios – CMPC.  
Ingeniera Forestal de la Universidad de Concepción.

Nací en Concepción y por 28 años viví en Tomé junto a mis padres y actualmente llevo 8 años viviendo en Los Ángeles. Desde pequeña, mi vida ha estado estrechamente conectada con el medio ambiente, ya que crecí en una familia productora de vinos, lo que me permitió siempre estar en contacto con la naturaleza. Esta cercanía se ha mantenido a lo largo de los años, y por eso disfruto hacer senderismo o trekking en mi tiempo libre. Me encanta la sensación de libertad al caminar y descubrir paisajes hermosos. Decidí trabajar en el sector forestal porque soy Ingeniera Forestal y siempre he sentido una conexión profunda con la naturaleza, algo que me acompaña desde pequeña, gracias a la experiencia de mi familia y el contacto directo con la tierra. Estar rodeada de bosques y paisajes naturales me inspira y me motiva a contribuir de alguna forma a la gestión sostenible de los recursos naturales. Este sector me permite combinar mi amor por el medio ambiente con la oportunidad de trabajar en algo que impacta positivamente el entorno y la sociedad y especialmente en una área tan crítica como la prevención y gestión de incendios forestales. Comencé mi carrera en 2014 como Despachadora Regional en la Central

de Incendios del Biobío en Conaf, donde trabajé durante 2 años. Hace 8 años, me integré a CMPC como Despachadora en la Central de Incendios, cargo en el que estuve por 2 años. Luego asumí el desafío de ocupar el cargo de Supervisora de Incendios en la Central y hace 1 año y medio, di un nuevo paso al convertirme en la primera mujer en asumir el rol de Jefe de Área de la Central de Protección de Incendios.

Actualmente, mis principales intereses y hobbies son el trekking, que me permite conectar con la naturaleza y disfrutar de paisajes hermosos, y la lectura, que me ofrece un espacio para aprender, reflexionar y sumergirme en nuevas ideas. Me defino como una persona alegre, optimista, perseverante y empática, muy preocupada de mi familia y de mi trabajo. Pero también una mujer decidida, con firmeza en mis convicciones y a veces un poquito mañosita. Mi logro profesional más destacado es haberme convertido en la primera mujer en asumir el rol de Jefe de Área de la Central de Protección de Incendios. En mi lado más personal en pocos meses me convertiré en madre por primera vez lo que me tiene muy feliz.



Mujeres  
que  
*Inspiran*

# María Paulina Fernández Quiroga



Mujeres  
que  
*Inspiran*

MÁS  
Mujer  
CREA Y MULTIPLICA VALOR

 corma

## “Crean en sí mismas, sus capacidades, su resiliencia y en su corazón generoso”

Profesor asociado Pontificia Universidad Católica de Chile. Ingeniera Forestal de la Universidad de Chile, Magíster en Ingeniería de la Pontificia Universidad Católica de Chile, Doctora en Ingeniería de la Pontificia Universidad Católica de Chile.

Nací y he vivido siempre en Santiago, pero muy vinculada a Colchagua en la Región de O'Higgins. Cuando era pequeña me gustaba estar al aire libre, subir cerros, observar la naturaleza, y por sobre todo andar a caballo. Tuve un caballo al que entrené yo misma y con quien pasé las mejores horas de mi infancia. Estudié varios años guitarra clásica, pero lamentablemente el trabajo y cuatro hijos me hicieron difícil seguir practicando. Hoy estoy tratando de retomarla, ya con los hijos grandes.

Entré a este sector ya que la Ingeniería Forestal era la combinación ideal entre ingeniería y naturaleza, de esa mezcla derivó mi interés por la modelación matemática de temas forestales. Además, tuve como inspiración a mi padre, Eduardo Fernández Montero, Ingeniero Forestal de la Universidad de Chile. Actualmente me desempeño como académica del Departamento de Ecosistemas y Medio Ambiente de la Facultad de Agronomía y Sistemas Naturales de la Pontificia Universidad Católica de Chile, formando estudiantes en las áreas de silvicultura, maderas y arbolado urbano. He dirigido numerosas tesis de pre-grado

y postgrado, y cuento con más de 50 publicaciones en distintos medios, en temas forestales.

Creo que soy una persona creativa, con capacidad para unir distintos temas, generar ideas novedosas, con capacidad de pensamiento divergente. Creo que si hay algo que me representa es la empatía y la capacidad de ver lo valioso en las otras personas, más allá de su desempeño laboral o estudiantil

En logros personales, sin duda, mi mayor logro son el haber constituido junto a mi marido y también Ingeniero Forestal Eduardo Pérez Juricic, una preciosa familia de cuatro hijos, Eduardo José (Ingeniero Civil), Francisco (compositor musical), María Ignacia (estudiante de Ingeniería Civil) y Javiera (estudiante de Ingeniería Comercial). En lo profesional creo que mis principales logros han estado por el lado de la formación de futuros Ingenieros Forestales. También, en lo académico, en aportar a comprender mejor la relación entre lo que ocurre en el bosque o la plantación y el resultado final, la madera.



Mujeres  
que  
*Inspiran*

## Mariana Lobel de la Fuente



Mujeres  
que  
*Inspiran*

MÁS  
Mujer  
CREA Y MULTIPLICA VALOR

corma

**“Juéguensela por lo que les gusta, esfuércense por ser de las mejores y van a brillar!”**

Gerente Técnico y de Planificación, y Socia de Cambium S.A.  
Ingeniera forestal de la Universidad de Chile, Magíster en Ingeniería Industrial y de Sistemas de la Universidad del Desarrollo.

Nací en Santiago, viví ahí hasta los 24 años (cuando terminé la Universidad), y desde 1988 vivo en Concepción. Cuando era pequeña me gustaba mucho leer y era muy estudiosa. Nos juntábamos en familia y hacíamos paseos, me gustaba la naturaleza, y también las matemáticas y la biología, o sea la combinación perfecta para estudiar ingeniería forestal. Afortunadamente después de la Universidad encontré rápidamente trabajo en lo que estudié, y de ahí no he parado. Me encanta!

He trabajado en diversas áreas, pero siempre asociada a temas técnicos relacionados con los bosques. Comencé en régimen forestal, después en mensura, evaluaciones y planificación. De ahí pasé a estar a cargo del área técnica, todo ello en Forestal Bío Bío y actualmente en Cambium S.A. Mi desempeño profesional me ha permitido viajar a varios países que también tienen tradición forestal, y relacionarme con

muchos colegas de diversas empresas e instituciones.

Actualmente hago ejercicio, me gusta caminar, ver series, leer, y juntarme con amigos. Además, disfruto muchísimo viajando y conociendo otros lugares. Soy una persona ordenada y responsable, creo que soy muy confiable para cumplir con mis compromisos tanto personales como profesionales.

Creo que mi principal logro ha sido conciliar razonablemente bien mi vida familiar con la profesional, aunque a veces me sentí algo sobrepasada. Tengo 3 hijos, ya todos profesionales. Ahora que me estoy acercando al término de mi vida laboral, me siento una privilegiada por haber sido partícipe y haber contribuido a ese proyecto. Creo que en mi entorno profesional soy reconocida como una persona que aporta y ayuda a sacar las cosas adelante.



Mujeres  
que  
*Inspiran*

## Patricia Escobar Apablaza

 **corma**

Mujeres  
que  
*Inspiran*

**MÁS Mujer**  
CREA Y MULTIPLICA VALOR

 **CORMA**

**"La lluvia no nos deja ver el fuego.  
En la lucha por alcanzar la  
igualdad de género, a veces se nos  
olvida lo imprescindibles que  
somos, sólo por ser Mujeres!"**

Presidenta del Comité de prevención de incendios forestales Las Mariposas (Temuco). Presidenta de la JJVV de Hacienda Las Mariposas, sector norte de Temuco. COSOC de la Municipalidad de Temuco, socia de la Corporación MÁS MUJERES LÍDERES de la Araucanía. Egresada de Enfermería en la UFRO.

Nací en Lautaro, región de La Araucanía. Allí viví mi niñez y luego en Temuco hasta mi edad adulta, tuve un paréntesis de 5 años en Concepción y volví a Temuco hasta hoy. Cuando era una niña, me gustaba la Gimnasia rítmica, la música y cantar. De hecho fui solista por algunos años del Coro de Cámara de la UFRO.

Me interesé en este sector porque quise conocer de cerca el riesgo real de un incendio para evitarlo. Mi vecino ha sido por varios años la forestal Arauco y hemos logrado mantener un trabajo de apoyo mutuo con cortafuegos y diálogos fluidos, mesas de trabajo frecuentes, limpiezas de microbasurales y conocer el valor del brazo social que han mostrado en el último tiempo.

Soy una persona extrovertida, activista, positiva, empática, inquieta, alegre y con gran capacidad de gestión, un poco vanidosa a veces

El primer logro es haber criado y educado con valores cristianos a mis 2 hijos, junto a mi marido. Éste último ha sido apoyo fundamental para mis actividades voluntarias. El mayor, ingeniero civil electrónico, jefe de proyectos de Quillayes-Surlat y el menor, abogado Defensor penal privado. El segundo logro es haber quebrado la burocracia, al conseguir ser una de la dirigentes con más proyectos adjudicados, gracias a la rapidez y transparencia de la gestión. Y haber alcanzado el reconocimiento de CORMA el año 2022, con el premio del PÁJARO DE LOS VIENTOS por mi cuidado al medio ambiente. Actualmente alcancé el reconocimiento de la embajada de Unión Británica al incluirme en el proyecto ACTIVAS, de la facultad de Ciencias Políticas de la UCT, que trata de fomentar la participación de la mujeres en los distintos COSOC de la Araucanía.



Mujeres  
que  
*Inspiran*

## Rosa Alzamora Mallea

 **CORMA**

Mujeres  
que  
*Inspiran*

**MÁS Mujer**  
CREA Y MULTIPLICA VALOR

 **CORMA**

**“Decidir lo que se desea, establecer metas claras y tener la capacidad de esforzarse son claves seguras para alcanzar la realización personal”**

Directora Departamento de Manejo de Bosques y Medio Ambiente, Facultad de Ciencias Forestales, Universidad de Concepción. Ingeniera Forestal de la Universidad Austral, Magíster en Evaluación Social en la Pontificia Universidad Católica y Doctor of Philosophy en University of Canterbury.

En Santiago y he vivido en Valdivia, Santiago, Nueva Zelanda y ahora en Concepción. Cuando era pequeña me gustaba leer, subirme a los árboles y actuar en obras de teatro. Me interesó este sector porque el bosque es un ecosistema que nos inspira, para sentirlo y sanarnos, para entenderlo y manejarlo, y porque es fuente de uno de los recursos naturales que más aprecio,... la madera. Creo que mi carrera es hermosa, y si tuviera que volver a elegir, sin duda estudiaría Ing. Forestal.

Mi creciente interés en la calidad de madera me llevó a realizar un Doctorado en Nueva Zelanda, y realizar una investigación sobre la valoración económica de los atributos de calidad maderera, en el contexto de mejoramiento genético, donde aprendí a comunicar mis hallazgos mediante artículos científicos. Al regresar a Chile, debido a razones familiares, me mudé a Concepción y renuncié a mi querida Universidad Austral. Sin embargo, en la Universidad

de Concepción, encontré un lugar en la Facultad de Ciencias Forestales, donde ciertamente me siento valorada, y soy parte de un equipo de trabajo con el cual disfruto y comparto la pasión por la profesión forestal.

Mi interés actual es la Bioeconomía, ya que es un campo multidisciplinario que involucra la ciencia, la tecnología y la economía, y es cada vez más relevante en la búsqueda de un modelo económico más verde y circular. Y mi hobby es ver cine de los países escandinavos. Soy una persona entusiasta, conversadora, resiliente y muy trabajadora.

Mis mayores logros personales son haber aprendido a leer e irme de mi casa, y profesionales, poder haber trabajado en tres de las Universidades más prestigiosas de Chile, ayudando a formar Ingenieros e Ingenieras forestales que hoy, en su mayoría son colegas que admiro y que mantienen una relación de afecto y respeto conmigo.



Mujeres  
que  
**Inspiran**

**Magdalena  
Lisboa Urra**



Mujeres  
que  
**Inspiran**

**MÁS Mujer**  
CREA Y MULTIPLICA VALOR

 **CORMA**  
CREA Y MULTIPLICA VALOR

## **“Con constancia y dedicación, ninguna meta es inalcanzable”**

**Gerente General Regnans Ltda. Ingeniera Forestal y PhD en Ciencias Forestales.**

Nací en Santiago, pero he vivido casi toda mi vida en Arauco. Desde chica me interesó emprender, creaba mis propias empresas de ventas de diferentes cosas hechas por mí. También me encantaban los paseos al aire libre junto a mi familia, a la playa de Arauco, el campo, al bosque, etc. Me motivó ser parte de este sector por mi interés por los emprendimientos y el poder darle continuidad al trabajo que ya estaba llevando a cabo mi familia.

Soy ingeniera Forestal de la UdeC, y mi carrera profesional se dio ya que se me abrió la posibilidad de hacer un doctorado en la misma Universidad financiado por Conicyt. Durante los años de doctorado me dediqué a estudiar sobre silvicultura de Eucaliptos, en particular el efecto de la poda en el crecimiento y tasa de absorción

de co2 del Eucaliptos regnans. Luego comencé a trabajar en Regnans Ltda. donde me he dedicado principalmente a abrir mercado para la madera de Eucaliptos regnans en Chile y otros países, desarrollando productos con alto valor agregado, que han llamado la atención de importantes arquitectos y constructoras nacionales. Desde el 2023 soy consejera nacional de la Corporación chilena de la madera y embajadora del programa Más Mujer.

Actualmente mis intereses son la fotografía , soy una persona perseverante y empática. Mi mayor orgullo y logro personal son mis hijos, y en lo profesional, haber logrado incorporar en el mercado nacional la madera de Eucaliptos regnans.



Mujeres  
que  
*Inspiran*

MÁS  
Mujer  
CREA Y MULTIPLICA VALOR

## María Cecilia Ruiz Gouet

corma

Mujeres  
que  
*Inspiran*

MÁS  
Mujer  
CREA Y MULTIPLICA VALOR

corma

**“Las mujeres tenemos capacidades únicas que, cuando las aplicamos con entusiasmo, sabiduría y compromiso, podemos lograr grandes cosas”**

Investigadora, Universidad Austral de Chile y Gerente I+D, Consultora Biomanejo Ltda. Técnico Forestal del Instituto Profesional Agrario Adolfo Matthei, Licenciada en Biología de la Universidad Austral de Chile (UACH) y Doctora en Ciencias Forestales de la UACH.

Nací en Linares y he vivido en muchas ciudades desde Linares al sur, algunas de ellas son Chillán, Los Ángeles, Temuco, Osorno, entre otras. La verdad es que mis intereses siempre estuvieron ligados a las ciencias naturales. Desde chica fui muy curiosa con algunos animales como insectos y anfibios, sobre todo cuando vivimos en el campo. Me encantaba subir a los árboles, nadar y planificar excursiones en búsqueda de tesoros enterrados.

Hoy en día, además de mi trabajo como investigadora en la UACH, formo parte de Consultora Biomanejo Ltda., donde realizo investigación en el área de salud forestal, principalmente en plantaciones de *Pinus radiata* y *Eucalyptus globulus*, contribuyendo al conocimiento de las plagas, sus controladores biológicos y las distintas estrategias de control.

Me gusta mucho viajar, la pintura y el dibujo y jardinear. Me defino como una persona muy positiva, empática, honesta y responsable. Creo que

mantener una actitud positiva es clave para enfrentar cualquier desafío, así como la empatía me permite conectar y entender a los demás.

Gracias a Dios, tengo una linda familia y un trabajo que me ha permitido forjar valiosas amistades durante estos 30 años de trabajo ininterrumpido en el área de sanidad forestal. He tenido la fortuna de conocer a personas increíbles, como mi querida profesora Dolly Lanfranco, quien no solo me formó, sino que me motivó e inspiró a continuar estudiando y trabajando en el área, uno de mis logros máspreciados.

Creo firmemente que cuando uno trabaja en lo que le apasiona, esa pasión se refleja en todo lo que hacemos. Un hito significativo en mi carrera, fue la creación de la empresa Consultora Biomanejo Ltda. en 2013, un proyecto que ha me ha permitido desarrollar investigación, asesorías y capacitación en el sector forestal.



Mujeres  
que  
*Inspiran*

## Victoria Saud Muñoz

 **CORMA**

Mujeres  
que  
*Inspiran*

**MÁS Mujer**  
CREA Y MULTIPLICA VALOR

 **CORMA**

### **“Las Mujeres, creamos y multiplicamos valor para un Chile sostenible, con pasión y excelencia”**

**Gerenta General Corporación Chilena de la Madera. Ingeniera Civil con mención Mecánica y Magíster en Administración de Empresas de la Pontificia Universidad Católica de Chile.**

Nací en Vicuña y actualmente me encuentro viviendo en Santiago. Mi origen en Vicuña me permitió amar la ruralidad y darme cuenta de que lo simple te hace más feliz de lo que uno imagina. Cuando era niña me encantaba caminar y jugar baloncesto. Fui seleccionada en el colegio y la universidad, lo que me permitió entender que el trabajo en equipo es fundamental en todo, así como prepararse y planificar activamente cada jugada. Ingresé al sector porque el bosque realmente tiene algo mágico, desde la tranquilidad que transmite hasta la gran variedad de recursos que ofrece, como madera, fibra, frutos y hierbas. Además, es un espacio fundamental para el equilibrio del planeta.

Cuento con una amplia experiencia en cargos directivos y de liderazgo en instituciones gremiales, de educación, salud, empresas privadas y públicas. Destaco por mi capacidad de construir y mantener relaciones efectivas con grupos de interés claves para el logro de objetivos; con un estilo de liderazgo cercano, mi

trabajo se caracteriza por la creación de valor sostenible para el éxito y crecimiento de las organizaciones en las que he colaborado. Con una alta capacidad para la toma de decisiones estratégicas y adaptativas en entornos dinámicos y competitivos.

Actualmente lo que más me gusta es caminar, leer y hacer pilates. Soy una persona planificada, alegre, empática, comprometida y resiliente. De mis logros personales, puedo destacar que he tenido el privilegio de formar, junto a mi esposo, una familia maravillosa, rodeada de personas buenas, que siempre me han acompañado en este camino. A lo largo de mi vida, me he comprometido a crear valor y a alcanzar resultados significativos, enfocándome en la construcción de equipos de alto rendimiento, diversos e inclusivos. Mi propósito ha sido siempre impulsar la innovación y la eficiencia en cada organización con la que he tenido el honor de colaborar, contribuyendo a un futuro más prometedor para todos.



Mujeres  
que  
Inspiran

## María Inés Miranda

corma

Mujeres  
que  
Inspiran

MÁS  
Mujer  
CREA Y MULTIPLICA VALOR

corma

**“Puedes lograr todo lo que te propongas si lo haces con convicción, no hay límites!”**

Fundadora Innovature y Wise Women Chile. Licenciada en Ciencias Forestales de la Universidad de Chile.

Nací en Santiago y he vivido en siempre acá, salvo dos años que viví en Valdivia. De niña era muy creativa y según me decían muy traviesa. Me gustaba mucho nadar y era muy buena gimnasta (lo que concuerda con mi flexibilidad personal). Además, siempre amé el baile (mi arma secreta) y me encanta cocinar. En resumen, creo que todos buscamos siempre lo mismo: ser felices y eso se traspasa al quehacer laboral, aúna voluntades para el logro de las metas más complejas. Felicidad y expansión personal son clave para que disfrutes lo que haces.

En mi generación, la carrera forestal era de hombres (la imagen del maderero o "corta palo") por lo tanto mi padre colapsó cuando quise estudiar forestal. Mi motivación? mis recuerdos de los veraneos en Conguillío y mi amor apasionado y romántico por los bosques y la naturaleza.

Actualmente me gusta escribir artículos de opinión e historias. Soy

optimista, alegre y funcioño desde los sentimientos. También soy valiente (no temo viajar sola, moverme donde no conozco a nadie, adentrarme en lo desconocido) y si me propongo algo, lo hago! También me gusta cultivar las relaciones con las personas que conozco y unirme a sueños colectivos por un planeta más saludable y una sociedad más feliz

En mis logros personales y profesionales, es ser parte de la génesis de Certfor Chile como directora técnica del proyecto, trabajar en medios multiculturales y bilingües en casi 30 países, ser una reconocida mentora en modelos de negocios en América Latina y key note speaker en numerosos eventos internacionales. A nivel personal, haber podido compatibilizar mi rol de madre con el desarrollo profesional y hacer lo que realmente lo que yo quiero, marcando mi propia agenda....y seguir casada desde hace 36 años.



Mujeres  
que  
*Inspiran*

## Claudia Sangüesa Pool



Mujeres  
que  
*Inspiran*



**“El sector forestal necesita nuestra visión amplia e integradora, en pos del equilibrio naturaleza/sociedad para una mejor vida”**

Investigadora Cátedra Unesco en Hidrología de Superficie, Universidad de Talca. Ingeniera Forestal en la U. de Talca, Magíster en Ingeniería Agrícola con mención en Recursos Hídricos en la Universidad de Concepción, Doctora en Recursos Hídricos de la Universidad de Concepción.

Nació en Coyhaique y desde los 7 años ha vivido en Talca. Cuando era chica le gustaba jugar al aire libre y explorar la naturaleza, ya sea en el campo, en los bosques o en la playa. Siempre disfrutó de los paseos a la cordillera, las caminatas en los bosques y los ríos, conociendo y admirando a la flora y fauna que encontraba.

Mi padre fue un destacado Ingeniero Forestal y "sin quererlo" me enseñó lo hermosa que es la carrera. Digo sin quererlo ya que él no quería que estudiara esta carrera porque era para hombres. De hecho de los 4 hermanos que somos, solo yo, la única mujer, le seguí los pasos. Entré a la ingeniería forestal porque quería trabajar ligada a los bosques y además porque ofrece la posibilidad de trabajar tanto en oficina, como en terreno. Mi interés inicial fue la ecología y el bosque nativo, luego me interesé en las cuencas hidrográficas y en la hidrología.

Después de estudiar ingeniería forestal en la U. de Talca, trabajó como consultora en diversos temas como planes de manejo, transferencia a pequeños propietarios. Luego empecé a trabajar en la Facultad de Ciencias Forestales de la U. de Talca, en esta trayectoria he trabajado en el diseño hidrológico de obras de conservación de suelos, en la captación y uso de aguas lluvias, en el estudio del impacto de los recursos hídricos (lluvia y escorrentía) en el complejo suelo-vegetación, siempre con el fin de gestionar de manera sustentable los recursos hídricos y las masas forestales.

Como hobby, actualmente juego básquetbol y participo de las actividades escolares de mi hijo. También como socia del Colegio de Ingenieros Forestales formó parte de la directiva de la sede Región del Maule. Soy (o aspiro a ser) una persona solidaria, paciente y preocupada por disfrutar de la vida.



Mujeres  
que  
*Inspiran*

## Priscilla Soto Reyes



Mujeres  
que  
*Inspiran*



**“Las oportunidades se aprovechan, confía en ti, tú eres tu propia inspiración y límites también”**

Operador Lijado y Formateo de Empresa Arauco. Técnico en Prevención de Riesgos.

Nací en Talcahuano, estudié hasta enseñanza media allá y luego me vine a vivir a un sector rural de Yungay llamado el Roble, acá hice mi familia y he pasado los mejores años de mi vida. Siempre quise sentirme realizada, independiente, no quería sentir miedo, la Psicología siempre me llamaba la atención, el cuidar o ayudar a mi alrededor, porque veía la independencia económica de los hombres, mantenían una familia con sus trabajos, con sus oficios aprendidos y yo quería lograr eso.

Comencé hace ya varios años con empresas contratistas, siempre deseando ser de planta, pasé por trabajos como: Pañolera, Armadora de andamios, Operador de grúa, Horquilla, Secretaria. Hasta que entré por empresa de servicios en molduras y paneles, trabajé hasta que me contrataron de planta, insistí a mi Jefe que quería aprender algo más, así fue como logré ser parte de las primeras mujeres Operadoras de Trefila. Pasado el tiempo, hice mi curso como una de las primeras

mujeres operadoras de Moldureras, luego me arriesgué y estudié técnico en Prevención de Riesgo. En un momento me ofrecieron cambiarme de área a Mdf, acepté llena de temor, pero confiada en que la jefatura me ha demostrado que siempre quieren lo mejor para mí, es así como llegué al área final, Embalaje, solo hombres, muy educados ellos y me recibieron de buena forma, ahora estoy como Operador Lijado y Formateo Mdf2.

Actualmente me gusta hacer ejercicios, retomando la bicicleta, mientras me organizo para estudiar algo relacionado con control industrial, para estar aún más preparada para lo que estoy haciendo y lo que pueda hacer más adelante. Soy una persona sincera, honesta, esforzada, empeñosa, empática. Con mi trabajo he logrado darle un hogar a mis hijos, demostrarles que no hay límites, cuando se quiere se puede, me vieron desvelándome para sacar mis estudios y me ven entusiasmada en volver a estudiar.



Mujeres  
que  
**Inspiran**

## Tamara Vásquez González



Mujeres  
que  
**Inspiran**

**MÁS Mujer**  
CREA Y MULTIPLICA VALOR

**corma**

**“No existen imposibles, las mujeres somos capaces de asumir responsabilidades y liderar equipos de excelencia con humildad y respeto. Palabra clave del éxito. Confianza”**

Jefe Área Central Producción Transporte de CMPC. Contador Auditor e Ingeniera Comercial de la Universidad de Concepción ambas carreras.

Nacida y criada en la ciudad de Los Ángeles. Participé desde muy pequeña en un movimiento parroquial llamado JUPACH (Juventud Parroquial Chilena), un movimiento católico que enseña a los niños y adolescentes a través del juego valores y ser buena persona desde el corazón y desde las acciones concretas. En este movimiento pude desarrollarme como persona, a conocer mis capacidades, a hablar en público, planificar, coordinar actividades masivas, a pensar y sentir de forma consciente y más adulta por medio de JUPACH pude comenzar a viajar al extranjero.

Me interesó este sector porque vivo en Los Ángeles y el rubro forestal es muy fuerte, y además de ver a CMPC como una compañía grande y prestigiosa. Comencé realizando mi práctica profesional de la primera carrera que estudié Contador Auditor en el área de control de inventarios de CMPC y hace dos años me encuentro

trabajando como Jefa de área producción de transporte.

Me gusta actualmente viajar por el mundo, diversificar los conocimientos (realizar cursos online, leer, consultar a las personas que tienen más experiencia etc.), conocer las vivencias de las personas. Soy una persona alegre, motivadora, responsable, comprometida, leal, con coraje positivo, cercana a las personas.

Mis logros personales ha sido ser mamá y tener una familia, que es mi fuente de inspiración, somos un equipo al 100%, también viajar por el mundo sola (ahora con mi hijita). En términos profesionales formar un equipo de alto nivel, ser líder del proyecto S2 (Somos Dos) en donde se conectan las áreas operativas (caminos, cosecha, transporte) con las áreas de relacionamiento comunitario y la comunidad que es muy importante estar en contacto con nuestro entorno y trabajar en equipo.



Mujeres  
que  
Inspiran

**Verónica  
Campino  
García-Huidobro**



Mujeres  
que  
Inspiran

MÁS  
Mujer  
CREA Y MULTIPLICA VALOR

 corma

## **“Las mujeres somos una fuerza que sostiene a nuestro país. La mujer crea y multiplica valor”**

Cofundadora Fundación YoQuieroEstar y Presidenta de la Comisión Comunicaciones Programa Más Mujer. Ingeniera comercial PUC.

Vivo y he vivido en Santiago, y desde niña siempre quise defender lo que considero correcto y justo. El debate ha sido una constante en mi familia y eso me permitió generar los argumentos necesarios para defender los cambios que he impulsado a lo largo de mi vida.

Mi motivación para estar en este sector fue por tradición familiar, está en nuestra sangre. Trabajé en Forestal del Sur y luego me incorporé a CORMA para impulsar el programa Más Mujer, integrando su equipo fundador el 2020, convencida que aumentar la participación de mujeres en el rubro no es solo la decisión justa, sino también la correcta. Luego me incorporó como integrante del Consejo Directivo y Ejecutivo de CORMA. El 2021 asumí la

Presidencia de la Comisión de Comunicaciones del Programa Más Mujer.

Actualmente me gusta estar con mi familia, generar cambios, influir, liderar e inspirar. Soy una persona persuasiva, constante, apasionada, intensa y sociable, convencida que no existen imposibles. Mi logros personales y profesionales son ser madre de 4 hijo(a)s, lejos la tarea más demandante que he vivido. Abogada de mis 4 hijos, impulsora de la hoy ley de conciliación (21.645), influencer en redes sociales y fundadora del programa Más Mujer.



Mujeres  
que  
*Inspiran*

## Yasna Navarrete Gutiérrez

MÁS  
Mujer  
CREA Y MULTIPLICA VALOR

Mujeres  
que  
*Inspiran*

MÁS  
Mujer  
CREA Y MULTIPLICA VALOR

corma

### “Todas podemos”

Gerente Sefomec. Psicóloga y Técnico e Ingeniero en administración de empresas.

Nací en Angol y he vivido toda mi vida en la Comuna de Collipulli, ambas en la novena región. Mis intereses desde niña siempre se relacionaron con la independencia, persistencia y tenacidad. Nunca tuve las cosas fáciles, tuve pocas oportunidades personales, pero las que llegaron traté siempre de aprovecharlas y cuando las oportunidades no llegaron en momentos de mi vida, tuve que salir a buscarlas.

Cuando niña me encantaba cocinar pero luego me motivó el ciclismo y persistía siempre en llegar más lejos, pero no me gustaba competir con otras personas, mi mejor competencia era yo misma y jamás rendirme a pesar de que me caía, me cansaba, no era muy rápida pero creé gran destreza en la

resistencia y eso que era asmática. Era una mujer poco ordenada pero muy creativa en lo que me despertaba interés, de soluciones rápidas y eficientes.

El ser parte del sector, fue una oportunidad que se presentó. Inicié, hace 12 años como Asistente, luego me preparé y asumí como Subgerente y ahora como Gerente en Sefomec.

Actualmente me gusta el CrossFit, leer la biblia, hacer análisis social, económico y político. Soy una mujer fuerte, valiente, luchadora, trabajadora, muy humana, creativa y simple. Mis logros personales y profesionales son ser una líder gremialista y muy cercana con quienes trabaja.



Mujeres  
que  
*Inspiran*

## Amada Vega Salgado



Mujeres  
que  
*Inspiran*

MÁS  
Mujer  
CREA Y MULTIPLICA VALOR

corma

# “Confía en tu fuerza, inspira con tu ejemplo, guía y transforma con tus sueños”

Coordinadora de Educación Técnico Profesional y docente Forestal del Liceo Bicentenario Carlos Montané Castro.  
Ingeniera Forestal.

Nací en Quirihue. Viví en Quirihue y actualmente Chillán. Siempre me gustó el campo, crear, dibujar, construir cosas con diferentes materiales y cuidar las plantas. Estas pasiones me ayudaron a desarrollar mi creatividad, mi conexión con la naturaleza y mi amor por lo hecho con las manos, valores que todavía forman parte de quién soy hoy.

El rubro forestal me atrajo por la diversidad de actividades necesarias para obtener un producto final. Estudié Ingeniería Forestal, pero, por casualidad, terminé en la educación formando Técnicos Forestales.

Soy Ingeniera Forestal de la Universidad de Concepción, con más de dos décadas de experiencia en educación técnico-profesional en el Liceo Bicentenario Carlos Montané Castro, Quirihue. Reconocida por CORMA en el año 2017 por mi destacado aporte a la formación de jóvenes en el área forestal, he trabajado estrechamente con diversas empresas del sector, gestionando convenios y prácticas

que integran alta tecnología y conocimientos prácticos. Además, he participado en conversatorios sobre educación técnico-profesional en el ámbito forestal, contribuyendo al desarrollo de estrategias educativas que promueven la inserción laboral y el emprendimiento. Mi labor ha impactado positivamente a muchos jóvenes, posicionando la especialidad forestal como una opción valiosa en la región.

Actualmente me gusta la restauración de muebles, pintura, jardinería. Me considero una persona responsable, perseverante, trabajadora y resiliente. En lo personal, considero que mi mayor logro es mi familia, que es mi principal motor y orgullo. En lo profesional, me llena de satisfacción haber contribuido a cambiar la vida de muchos jóvenes de mi comuna, ayudándolos a descubrir su potencial y brindándoles herramientas para construir un futuro mejor.



Mujeres  
que  
Inspiran

**Aida Baldini  
Urrutia**

## **“Atrévanse!!! Nada es fácil, pero se puede con perseverancia y sacrificios”**

Directora Ejecutiva CONAF. Ingeniera forestal de la Universidad Austral.

Cuando era una niña mi pasión era el atletismo, para lo cual entrenaba antes y después del colegio. Creo que esto me ayudó en la perseverancia por seguir las metas. Siempre tuve un gran interés por saber más de los árboles, cómo se nutrían, cómo crecían, como formaban la madera, como reponían sus hojas, lo cuál despertó un gran interés en mí en este sector. Además, siempre me llamaba la atención la interacción entre ellos para formar un bosque y entregar tantos beneficios a las personas.

Mis logros personales son ser mamá de una hermosa hija y tener 2 maravillosos nietos y profesionalmente mis mayores logros están en lo humano, que en cada cargo que he ocupado, he logrado aportar un granito de arena para mejorar la vida de las personas, además de obviamente, conseguir avances en el mejoramiento de los bosques de Chile.

Las personas que fueron clave en mi vida y desarrollo, fueron mi abuela, Aida Mills, una mujer trabajadora incansable.



Mujeres  
que  
*Inspiran*

## Nicole Perret Amigo

 corma

Mujeres  
que  
*Inspiran*

**MÁS Mujer**  
CREA Y MULTIPLICA VALOR

 corma

**“Confía en ti misma, si tú crees que puedes, el resto lo da por hecho”**

Jefe patrimonial Empresa Arauco. Ingeniera Forestal e Ingeniera Civil Industrial.

Nací en Concepción, he vivido en Constitución y Arauco. De niña jugaba ajedrez y me encantaba leer, alucine cuando llegó Harry Potter a concepción y me lo regalaron, es impresionante la capacidad de la imaginación, tenía como 10 años.

Siempre quise una carrera que pudiera combinar trabajo en oficina pero también con la naturaleza y cuando conocí la carrera supe de inmediato que era lo mío, además cuando hice mi primera práctica profesional en Constitución quedé maravillada.

En el año 2011 comencé con mi práctica profesional en el negocio Forestal en Arauco Constitución área de planificación operacional, 2012 realice otra práctica, en el 2014 comencé a trabajar en la misma empresa en la comuna de Arauco en programación silvícola hasta el año 2022 que me cambie a

patrimonio como Jefe patrimonial del área Santa Juana hasta la actualidad.

Actualmente estoy con postnatal de mi segunda hija que nació en junio de este año, María Gracia, estoy full en la maternidad, pretendo retomar la bicicleta y las subidas al cerro que tanto me gustan. Soy una persona muy comprometida en todo lo que hago, sigo mis objetivos propuestos hasta cumplirlos. De mis mayores logros profesionales fue sido sin duda mi segunda carrera, entre a estudiar mi segunda carrera en el año 2020 ingeniería civil industrial en la noches, muy sacrificado pero muy gratificante y en el año 2023 me titule con honores. En mis logros personales, mi linda familia que tenemos junto a mi marido Rodolfo, tenemos 2 hijas y estamos juntos hace 14 años.



Mujeres  
que  
*Inspiran*

## Karina Luengo Vergara

**“El contribuir al desarrollo forestal es un desafío y una oportunidad, para lo cual como mujeres tenemos mucho que aportar”**

Gerente Sede Biobío INFOR. Ingeniera de Ejecución Forestal del Instituto Profesional Duoc UC el año 2001, Diplomado en “Desarrollo Económico Local y Territorial” de la Universidad Católica de Chile y Diplomado en “Innovación y Gestión Tecnológica para el sector forestal” de la Universidad de Talca- Universidad del Biobío.

Nací en Lota y vivo en San Pedro de la Paz. Cuando niña no me cansaba de admirar la maravilla de la naturaleza, toda la vida y desarrollo que en ella existía, lo que hizo que con el correr de los años quiera descubrir, investigar y estudiar sobre los ecosistemas forestales.

Siempre he vivido en la región del Biobío y desde niña reconocía la importancia que tenía el sector forestal para el desarrollo productivo de nuestra región, donde siempre he creído que los ecosistemas forestales tienen un gran potencial de desarrollo y que en ellos podemos encontrar un sin números de bienes y servicios de importancia para nuestra sociedad.

Me he desempeñado por más de 20 años en la sede de INFOR Biobío, apoyando iniciativas de investigación

en diversos ámbitos, donde se destacan temáticas medioambientales, certificación forestal, gestión de plantación y actualmente forma parte de la línea de investigación biomasa forestal y energía, lo que la tiene muy contenta.

Actualmente lo que más me gusta es caminar junto a mi familia. Como persona soy alegre, con energía, luchadora y con ganas de asumir nuevos desafío, me encanta trabajar en equipo y motivar a mis colegas para cumplir las metas propuestas. Mis logros personales y profesionales han sido aportar desde mi rol como investigadora con información relevante para el sector forestal de la región y ocupar hoy el Rol de Gerente de Sede Biobío lo que para mí es un gran desafío y orgullo.



Mujeres  
que  
Inspiran

## Mónica Núñez Faúndez

 corma

Mujeres  
que  
Inspiran

**MÁS Mujer**  
CREA Y MULTIPLICA VALOR

 corma

**"Ser mujer es un desafío constante de inspiración y juntas somos una gran inspiración. Existen muchas oportunidades, nuestra propia inspiración nos permitirá alcanzar nuestros sueños y siempre llegaremos siguiendo a grandes mujeres inspiradoras"**

Asesor en gestión social para empresas forestales. Ingeniera Forestal.

Nací en Rengo y he vivido en Rancagua, Concepción, Chillán y Temuco. Desde pequeña me gustaba la ruralidad y siempre quise ir a la universidad. Decidí trabajar en el sector forestal y maderero ya que me gustan los bosques nativos y me maravillaba con las plantaciones de Álamos.

Mi trayectoria profesional ha estado ligada a la legislación forestal, extensionista forestal en Conaf, relacionamiento comunitario en empresas forestales. Actualmente mis intereses profesionales son

relacionados a lo Ambiental, manejo de residuos domiciliarios, agroecología y artesanía con residuos.

Soy una persona activa, solidaria, sensible, sencilla y muy apasionante con lo que creo y hago. Mis logros personales fueron ser profesional universitario, mi familia, mis hijos y nietos. Y a nivel profesional poder lograr un liderazgo con grupos de campesinos y campesinas en fortalecimiento de sus propias capacidades.



Mujeres  
que  
Inspiran

## Constanza Montes Muñoz

  
MÁS  
Mujer  
CREA Y MULTIPLICA VALOR

 corma

Mujeres  
que  
Inspiran

  
MÁS  
Mujer  
CREA Y MULTIPLICA VALOR

 corma

**“La fortaleza no viene de lo que puedes hacer, sino de superar las cosas que pensaste que no podrías”**

Coordinadora de brigada terrestre Arauco. Kinesióloga.

Nací y vivo en la comuna de Penco. Desde pequeña mis intereses eran poder ayudar al resto, mi sueño era ser Kinesióloga, gracias a Dios lo cumplí, además de ser bombera voluntaria durante 7 años.

Decidí ser parte de este sector, ya que desde esta vereda puedo contribuir ayudando a proteger el medio ambiente, la flora y la fauna. Comencé en el año 2022 con un proyecto de brigada femenina por 3 meses inicialmente para brigada de incendios, luego se nos dio la oportunidad de continuar en faenas de invierno, y posteriormente ingresé a la empresa mandante ARAUCO,

donde me sigo desempeñando como coordinadora de brigada, con muchas más capacitaciones y recursos .

Mi hobby es salir a caminar y hacer trekking. Soy una persona resiliente, respetuosa, honesta, leal, humilde, y persistente en lograr mis objetivos.

Mi logro personal es haber adquirido mi título universitario, y profesional, haber logrado ser la primera mujer jefa de una brigada completamente femenina y poder ser reconocida en la moneda.



Mujeres  
que  
**Inspiran**

## Marcela Millar Deuma

 **corma**

Mujeres  
que  
**Inspiran**

**MÁS Mujer**  
CREA Y MULTIPLICA VALOR

 **CORMA**

# “El corazón y el coraje mueve barreras sin perder el ser mujer”

Jefe Área Producción de Plantas. Ingeniera Forestal de la Universidad Austral de Chile.

Nací en Osorno y he vivido en Osorno, Valdivia, Concepción y Nueva Zelanda. Cuando era una niña practiqué gimnasia artística, toda mi época escolar, soy Scout, participé de comunidades de vida cristiana y fui voluntaria en el hogar de cristo.

Me interesé en el sector forestal y maderero principalmente porque me gustaba la idea de andar en el campo y no estar en una oficina. Me inicié trabajando en Conaf en la temporada de incendios mientras estuve en la universidad, trabajé con pequeños propietarios, apoyé al Parque Lota en la descripción de la flora y capacitación de las Isidoras.

Casi ya hace 20 años que trabajo en el área de producción de

plantas, partí con un fuerte énfasis en la investigación y desarrollo para posteriormente saltar a la producción. Hoy llevo adelante la producción de plantas de Pino radiata y de plantas nativas en el Vivero Carlos Douglass de CMPC.

Me encanta cocinar, leer, practicar yoga. Soy positiva, me gusta enseñar, creo que el conocimiento hay que entregarlo, soy persistente, honesta, muy leal con mis valores y creencias, soy ordenada, me encanta abrazar. Mi principal logro ha sido ser mamá y trabajar fuera de casa, haber sido apoyo de muchas mujeres durante mi carrera profesional y un logro no menos importante ser muy feliz en lo que hago.



Mujeres  
que  
Inspiran

## Marianne Hermanns Brockmann

 corma

Mujeres  
que  
Inspiran

**MÁS Mujer**  
CREA Y MULTIPLICA VALOR

 corma

**“Con confianza, esfuerzo, dedicación, fe y una actitud positiva podemos alcanzar todas nuestras metas”**

Gerente de Medio Ambiente, Celulosa Arauco y Constitución S.A.  
Ingeniera Química en la Universidad de Concepción.

Nací en Concepción y he vivido casi siempre en esta ciudad, salvo un año maravilloso en que el destino me llevó a vivir a Delft, Holanda. Cuando niña me gustaba el deporte, especialmente la gimnasia y natación. Disfrutaba mucho la lectura y el bordado.

Durante mis estudios de Ingeniería Química tomé un electivo relacionado con celulosa. Luego, una de mis prácticas profesionales las realicé en Arauco, donde conocí el proceso desde dentro, encantándome aún más. Las vueltas de la vida me llevaron a complementar esa área con el medio ambiente, y hoy trato de ser un aporte al sector juntando mis dos pasiones: celulosa y medio ambiente.

Mi tiempo libre hoy se divide entre la pega, tratar de pasar el mayor tiempo posible con mis hijos, la lectura y el tejido. Con 4 niños adolescentes, es maravilloso disfrutar de buenos ratos de conversación, risas y comidas, y además, tener hijos grandes me ha permitido retomar mi pasión por la lectura, y buenas series con un tejido.

Mi vida ha tenido cosas maravillosas y también grandes dificultades y dolores, por lo que ha sido muy importante saber ver el vaso medio lleno y valorar el cariño de quienes me rodean.

Me gustaría relevar 3 logros profesionales, el primero, es haber trabajado 16 años en un lugar, y haberme despedido sabiendo que dejé huella en muchas personas. Otro logro es que confiaran en mí y en mis competencias para liderar la Seremi de Medio Ambiente de la Región y por último, que mi trayectoria y experiencia hayan sido clave para que confiaran en mí como Gerente de Medio Ambiente de una empresa tan relevante en el sector forestal como Arauco. En cuanto a mis logros personales, lo mejor es estar criando 4 maravillosas personitas, y saber que cada una me llena de orgullo. Con mi marido, hemos ayudado a crecer y ser feliz a una hija con discapacidad, y hemos formado a 3 hijos, que hoy avanzan en sus caminos como profesionales rectos, alegres y bondadosos.



Mujeres  
que  
**Inspiran**

## Regina Massai Cruzat



Mujeres  
que  
**Inspiran**

MÁS  
**Mujer**  
CREA Y MULTIPLICA VALOR

 **corma**  
CREA Y MULTIPLICA VALOR

**“Confía en ti, en tu fuerza transformadora, en tu sabiduría de mujer y aprende a descansar”**

Directora Ejecutiva Forest Stewardship Council (FSC) Chile.  
Ingeniera Civil Industrial de la Universidad de Chile. Post - título en Planificación Territorial en el Politécnico di Milano.

Nací en Rancagua, crecí y vivo en Santiago, y viví 5 años en Italia (1988-1993). Nací en una familia de 8 hermanos/as, que en 10 años llegó a este mundo. Mi infancia estuvo llena de juegos, responsabilidades de hermana del medio, desafiada a compartir y convivir con la diversidad. Amante del agua, nadadora de alto rendimiento.

Mi elección por trabajar tempranamente en temas ambientales y en el camino integrar la perspectiva social, lleva a desarrollarme en el campo de la Responsabilidad social y sostenibilidad. En esta ruta llegué al sector forestal, donde me reencuentro además con una vocación por la naturaleza. Desde 2018 a la fecha he estado en el rol de Directora E. FSC Chile; años anteriores fui Jefe RSE y posteriormente Gerente RSE y Sostenibilidad de MASISA.

Actualmente me gustan las Caminatas en la naturaleza, ¡nadar donde se pueda!, cine y sudoku.

Soy una persona perseverante, neo conciliadora, en sintonía con las personas y la naturaleza, agradecida de la vida. En lo que respecta a mis logros personales y profesionales, primero a sido resignificar historias de vida personal, llevar una perspectiva amplia, más integral, a los desafíos laborales y de trabajo en equipo, liderar colaborativamente iniciativas de impacto socio-ambiental: SGA en la minería estatal, operación del Centro nacional del MA-CENMA, desarrollo ISO 26000 de RS/capítulo social, bajada local de Índice de Progreso social-IPS, Convivencia sustentable en el territorio/ propuesta metodológica. Y actualmente llevar el manejo forestal sostenible FSC al sector de pequeños propietarios, a la conservación de los servicios ecosistémicos del bosque, de una manera que le genere valor a las personas y valorizando nuestro capital natural, promoviendo alianzas y contribuir a amplificar el impacto social de la certificación forestal en Chile y la región Latam.



Mujeres  
que  
Inspiran

**MÁS**  
**Mujer**  
CREA Y MULTIPLICA VALOR

## Carolina Hermosilla Manríquez

 **corma**

Mujeres  
que  
Inspiran

**MÁS**  
**Mujer**  
CREA Y MULTIPLICA VALOR

 **corma**

**“Hacer lo mejor posible con lo que tenemos y nunca dejar de intentarlo, aplica para todo”**

Jefa Departamento Administración y Finanzas Prosvyla Ltda.  
Contadora General e Ingeniera en Administración de Empresas.

Nací en Arauco, Región del Bío Bío, y cuando era una niña disfrutaba mucho el campo y la naturaleza gracias a la influencia de mi abuela paterna, practicaba voleibol y me gustaba mucho organizar actividades en el colegio. Fue más bien casual mi llegada a Prosvyla Ltda en el año 2000 como Contador General. En el año 1997 siendo muy joven me casé y tuve una empresa de transportes forestales familiar y pequeña, siendo mi primer acercamiento al área forestal, en 1998 trabajo en el Proyecto de masificación del uso de los cajeros automáticos, para la Provincia de Arauco del Banco Estado que duró 1 año, que para esos años era algo muy nuevo, luego en el año 2000 llegue a trabajar a las empresas de don Héctor Lisboa como Contador General de apoyo en el área de finanzas casi por casualidad. Con el transcurso de los años y mientras trabajaba y aprendía del rubro, continué estudios como Ingeniero en Administración de Empresas; hoy en día con 3 hijos y después de 24

años sigo en esta empresa familiar dedicada al área Forestal en toda sus variantes que son muchas, como Jefa del departamento de Administración y Finanzas.

Disfruto mis hijos y la tranquilidad que dan los años con una mirada más pausada para enfrentar todos los cambios que se han experimentado en los últimos años en la forma de hacer las cosas, tanto en la vida como en mi trabajo y me encanta el mar en donde practicar Stand up paddle.

Soy una persona perseverante, resiliente, positiva y con decisión. Sin duda, lo que más me enorgullece son mis tres hijos, junto con ello el haber podido desenvolverme de forma efectiva y eficiente en un rubro mayormente masculino en donde ganarse el respeto para una mujer no era fácil y en conjunto haber podido desarrollar mi rol de madre logrando compatibilizar ambas áreas de mi vida.



Mujeres  
que  
Inspiran

## Fernanda Landea Zamudio

 corma

Mujeres  
que  
Inspiran

**MÁS Mujer**  
CREA Y MULTIPLICA VALOR

 corma

**"Enamórate de ti, de la vida  
y luego de quien tú quieras.  
Frida Kahlo"**

Gerenta de Comunicaciones CORMA. Periodista de la  
Pontificia Universidad Católica.

Vivo actualmente en Santiago, y cuando niña fui inquieta, pasaba la mayor parte del tiempo jugando con mi hermano o con amigos. Me gustaba andar en bicicleta y patinar, estudié ballet y gimnasia rítmica.

Me motivó trabajar en esta industria ya que creo que el sector forestal enfrenta un enorme desafío y ser parte de él es muy interesante. Llegué a CORMA hace dos años, venía del mundo público y en este tiempo he podido aprender de los bosques y de sus bondades, de la madera y de lo importante que es esta industria para el país y el planeta.

Mi mayor interés es pasar tiempo con mi familia y mis hijos. Cuando

estoy sola, me gusta salir a caminar, leer, bordar y pasar tiempo con mis amigos. Soy una persona optimista, alegre y perseverante, no he perdido la capacidad de asombro y de aprender.

En lo personal sin duda mi mayor logro es mi familia, mis hijos, de quienes me siento profundamente orgullosa. En lo profesional, haber podido influir positivamente en el desarrollo y crecimiento de las personas con las que he compartido. Muchos de mis grandes amigos son o fueron alguna vez mis compañeros de trabajo.



Mujeres  
que  
*Inspiran*

## Lorena Vargas Reyes

 **CORMA**

Mujeres  
que  
*Inspiran*

**MÁS Mujer**  
CREA Y MULTIPLICA VALOR

 **CORMA**

**“Encuentra la Belleza en lo simple, genera lazos de confianza, escucha a los demás e Integra la resiliencia en tu vida, es una fuerza poderosa y transformadora para crecer y evolucionar”**

Gerente General de Guivar Transforma y Vicepresidenta de Pymemad Bio Bio/Ñuble. Ingeniera Comercial, Máster en Administración de Empresas.

Nací en Chillán, pero viví mi primera infancia en la Costa y Valle del Itata, en las comunas de Trehuaco y Coelemu. Desde niña, siempre fui una persona muy participativa, con una gran pasión por el deporte y la danza. Estas actividades no solo me enseñaron la importancia del trabajo en equipo, la disciplina y la perseverancia, sino que también me ayudaron a desarrollar habilidades de liderazgo que han sido fundamentales en mi vida.

Decidí ingresar al sector forestal tras ser invitada por mi padre. Al principio no tenía muchas ganas, pero con el tiempo me fui enamorando de este mundo, especialmente de los desafíos que surgieron en torno a mi rol como hija, mujer joven y empresaria Pyme. Si bien es un privilegio haber tenido la oportunidad de entrar al sector, debido a mi vínculo familiar con el mundo maderero, siempre lo vi más como una gran responsabilidad.

Además, al estar dentro del sector, veo una gran oportunidad para contribuir a la inclusión de más mujeres en él y para poner en valor un recurso renovable y sostenible como la madera, que tiene un enorme potencial para generar un impacto

positivo y responsable en el medio ambiente y en la sociedad.

A finales de 2018 recibí la invitación para integrarme al directorio de Pymemad. Esta experiencia me ha permitido comprender que la asociatividad es clave para enfrentar los grandes desafíos que enfrentan las PYMES madereras, y me ha brindado una nueva perspectiva sobre la importancia de la colaboración en el sector.

Además de mi familia y mi trabajo, una de las actividades que más disfruto es bailar, algo que trato de practicar dos o tres veces por semana. También me encanta estar al aire libre y en contacto con la naturaleza, una experiencia que comparto frecuentemente con mi compañero de vida, mis hijos y mis hermanos. Me considero una mujer resiliente, tenaz y con sentido común. Para mí, es difícil hablar de logros personales, ya que siempre he creído que los verdaderos logros son los colectivos. Estoy convencida de que escuchar y empoderar a las personas adecuadas puede transformar el destino de cualquier proyecto, tanto profesional como personal.



Mujeres  
que  
Inspiran

## Teresa Bravo Pérez



Mujeres  
que  
Inspiran

MÁS  
Mujer  
CREA Y MULTIPLICA VALOR

 corma

**“Nunca te rindas. No importa cuantas veces caigas, aprenderás de las caídas, te harás más fuerte”**

Gestor Relacionamiento Territorial, CMPC. Ingeniera Forestal, MBA.

Nací en Talca y vivo en Concepción hace 37 años. Cuando era una niña practiqué atletismo en el colegio, siempre me gustó estar en contacto con la naturaleza. En lo que respecta a mi decisión de ser parte de este sector, el principal motivo es que es lo más cercano que encontré a estar en contacto con la naturaleza.

En mi trayectoria profesional estuve 2 años trabajando en Forestal Colcura a cargo del vivero, 15 años trabajando en Forestal y

Agrícola MonteÁguila en establecimiento de Plantaciones y 21 años en CMPC, en Relacionamiento Territorial. Actualmente practico Yoga y/o Pilates y también me gusta la jardinería. Soy una persona perseverante y constante. Mis mayores logros personales y profesionales son tener una hermosa familia y una profesión que me gusta.



Mujeres  
que  
*Inspiran*

## Gina Cerda Pradenas

 **CORMA**  
CREA Y MULTIPLICA VALOR

Mujeres  
que  
*Inspiran*

**MÁS Mujer**  
CREA Y MULTIPLICA VALOR

 **CORMA**

### **“Nadie dijo que sería fácil, lo importante es hacerlo entretenido”**

Jefe Desarrollo Productos & Innovación en CMPC Maderas SpA. Ingeniera Civil en Industrias Forestales en la Universidad del BíoBío, Diplomado en Comercio Exterior, Diplomado en Innovación y Tecnología en el sector forestal-maderero, cursando un Diplomado de Innovación y Emprendimientos tecnológicos en la UC.

Nací en Santiago y de niña fui siempre un poco artista, estuve en una academia de baile español, y me ofrecía en todos los escenarios y fiestas para bailar. También fui gimnasta hasta como los 12 años, pero después cambiaron mucho mis intereses dado que siempre estaba con compañeras que eran mayores de edad.

A los 15 años ingreso a la Universidad del Bío Bío en Concepción y en el año 1995 entro a Forestal Copihue S.A. en Constitución. Permanezco ahí por 10 años, donde fui la primera mujer en operaciones en la empresa y la única por bastante tiempo. Luego me moví a Los Ángeles en CMPC maderas y en el 2010 me voy a las oficinas centrales-comerciales de CMPC en Santiago.

Quería estudiar medicina inicialmente, pero mi inclinación por las matemáticas y el deseo de salir de casa me llevaron a Concepción, donde elegí Ingeniería Civil en Industrias Forestales en la Universidad del Bío Bío por interés en asignaturas como botánica y cálculo. Hice mi tesis en Forestal Copihue S.A., enfrentando desafíos y desarrollando un cariño por la madera y su entorno.

Hoy en lo particular me dedico bastante a mi parcela, me encanta jardinear y decorar, además de cuidar a mis 9 perritos, en conjunto con mi compañero de vida (mi marido). Siempre buscamos que arreglar o que construir y adivina con qué material. Soy una persona bastante perseverante, creo que eso fue crucial en el periodo laboral que me tocó vivir a los inicios de mi carrera. Hoy las cosas son bastante distintas y eso ha traído que cada vez tengamos más mujeres en nuestras organizaciones forestales- madereras. Me entusiasma que nos apoyemos, porque no es fácil el rol de la mujer, siempre debemos demostrar más. Pero esto se aliviana cuando tienes partners, mujeres u hombres que te apoyan en esta senda.

Muchas veces pensé en tirar la esponja cuando comencé a trabajar, no fue fácil relacionarme en un mundo machista, pero poco a poco me los fui ganando.. uno por uno.. y creo que el poder posicionarme profesionalmente en este rubro es uno de mis más grandes logros. Mientras pueda seguir aportando a este rubro y a empujar que más mujeres estén presentes seguirá siendo mi mayor logro.



Mujeres  
que  
Inspiran

**Paula Aguirre  
Meléndez**

 corma

Mujeres  
que  
Inspiran

**MÁS Mujer**  
CREA Y MULTIPLICA VALOR

 corma

## **“Todos dejamos una huella, pero siempre puedes decidir la huella que quieres dejar”**

Subgerente de proyectos transversales de AACC en CMPC.  
Ingeniera ambiental, con estudios en gestión ambiental,  
sostenibilidad corporativa, relacionamiento comunitario e  
inversión social, y data y evidencia territorial.

Soy de Santiago, y he vivido en Temuco y en Los Ángeles anteriormente, cuando era niña me gustaba el deporte y la ayuda social. Mi interés por ser parte de este sector, es porque soy ambiental de corazón y creo que en esta industria hay muchos desafíos y oportunidades para generar un aporte a la naturaleza. Llegué a CMPC hace 15 años liderando el área de medio ambiente industrial, luego seguí en el área bosques, después a apoyar en el impulso de la Sostenibilidad y en la actualidad ejecutando los proyectos de inversión social de la gerencia de AAPP.

Mi mayor hobby es la música, más cuando tengo la oportunidad de escuchar a mis bandas favoritas en vivo. Soy una mujer muy

luchadora, que cree que a pesar de las dificultades en la vida siempre pasan cosas buenas, solo hay que encontrar el rayo de luz para que sucedan. De mis importantes logros profesionales, considero que ha sido liderar la subgerencia de proyectos de AAPP, ha sido una maravillosa experiencia para mí, porque además del desarrollo profesional, tengo la posibilidad de contribuir a la sociedad, con toda la energía, experiencia y conocimiento, a través de iniciativas y dejando capacidades instaladas que contribuyen a mejorar la calidad de vida de las personas y eso tiene un valor al corazón que no tiene precio.